
香港文匯報訊 港鐵將軍澳線上周四（22

日）傍晚放工繁忙時段，因電力供應和信號

系統故障，導致服務受阻5個多小時才恢復

正常。特區政府運輸及物流局局長陳美寶昨

日在立法會鐵路事宜小組委員會會議上透

露，就該次事故港鐵合共需撥出1,920萬元

回饋乘客，連同早前於2月及4月的工程車

事故，按機制港鐵須安排一天「特別車費

日」，當日會為乘客提供半價乘車優惠；港

鐵並會向受影響的手機應用程式用戶，提供

額外積分作補償。
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將軍澳線停駛 港鐵被罰款1920萬
擇日半價搭車回饋乘客 議員嫌罰得少爭取合理補償

會議上，多名議員批評港鐵服務接二連三發生嚴
重事故，令人質疑港鐵車務的安全性及可靠

性，不滿港鐵維修保養及應對表現。陳美寶對事故
表示極度關注，「港鐵是市民出行的主要交通工
具，希望港鐵公司明白，他們能力愈大、責任愈
大。我希望港鐵公司能夠走在問題出現之前，而不
是問題出現之後才急於補救以及應變。」

議員：管理層應減人工
她續指，局方會繼續督促港鐵於一個月內就該次
事故向機電署提交調查報告，並且全面審視其鐵路
網絡，加強鐵路系統的韌性和緊急事故應變的能
力，繼續為市民提供高水平的服務。對於有議員建
議，一旦有延誤事故，港鐵管理層應該扣減人工，

陳美寶表示，會研究在港鐵管理層薪酬計算機制，
反映港鐵應對事故的表現，並將有關建議在港鐵董
事局上提出。
就港鐵須撥出1,920萬元回饋乘客，以及向受影響

的手機應用程式用戶提供額外積分作補償。立法會
議員林素蔚指出，罰1,900多萬元未免太少，「繁忙
時間癱瘓將軍澳線，其實半個香港受影響，會不會
將軍澳線免費載客3天？」
立法會議員李世榮則指，市民是有尊嚴，不要小

恩小惠，「積分多少才可換到來回程免費車票？我
們要爭取合理補償，要求平日工作天可免費來回程
搭車，補償將軍澳線的乘客。」
港鐵常務總監楊美珍指出，絕對不是省錢問題，

而是操作如何回饋受影響的乘客，「我們都要再考
慮如何做好。」至於事故成因，港鐵解釋經初步調
查發現，問題主要出於北角至油塘過海路段的高架
電纜跨接線移位及受損，令到列車經過的時候有間
歇性的短路，再引致電力裝置「跳掣」。

質疑港鐵「錯完又錯壞完又壞」
立法會議員陳克勤質疑指，翻查資料顯示，去年

12月將軍澳線也出現類似的情況，「又是有火花、
又是燻黑了，為何沒有汲取相關的經驗呢？錯完又
錯，壞完又壞。」

楊美珍回應指，已進一步檢查相關路段及列車，
亦已趕工將所有同類型固件以額外的金屬架取替，
為架空電纜提供更強的支撐；港鐵必定會認真檢討
處理事故的應變能力，包括邀請專家提供意見。港
鐵希望利用創新科技協助解決問題，並已投放很多
資源，就資產管理及維修保養，去年已投放170億
元，「在其他線使用的創新科技軟件可以看到列車
即時狀態，希望盡快推展到其他線，未來排查時間

可以快些。」
立法會議員田北辰質疑，港鐵當日安排不夠靈
活，「為何這次過海段不能轉人手操作，22公里慢
行？」港鐵車務營運及本地鐵路總管李婉玲解釋，
將軍澳線本身的信號系統沒有一個單線雙程行車配
置，「若要我們這樣人手行駛，除大增行車時間，
在沒信號系統保護的情況下，使用人手操作，亦會
增加安全風險。」

香港文匯報訊（記者 唐文） 為提
升本港的士服務質素，香港特區政府
於去年7月批出5個的士車隊牌照，首
批營辦商須於今年7月底前完成籌備
並投入服務。其中，大黃蜂愛心車隊
計劃營運全港首支純電動市區及新界
的士車隊，涉1,000輛電動的士。
車隊董事黃兆鵬昨日在司機招聘發布
會上表示，目前已成功招募約200名全
職司機，車輛及應用程式研發亦進入最
後階段，有信心能於期限內完成目標，
估計勤奮司機月入高達3萬元。

已吸引200司機加入
黃兆鵬指出，其車隊以全電動的士為
核心特色，計劃運營1,000輛電動的
士，佔全港約1.8萬輛的士近6%，目前
已有200輛抵港，預計6月及7月將分
別再有400輛抵港，包括100輛輪椅的
士。他形容招募司機的反應踴躍，已吸
引200名全職司機加入，車隊為司機提
供7,000元底薪，另設抽佣及獎罰機
制，鼓勵優質服務，相信7月可達到必
須要有60%承諾車輛數目投入服務的目
標，「除了有個人車主，我們也與一些
車隊及車行密切合作中。」
大黃蜂愛心車隊應用程式的研發已
接近完成，預計7月推出。市民可通
過應用程式預約的士，亦可在街頭直
接截車。應用程式預約的價格將根據

供需動態調整，但增幅不超過普通的士車費
20%至30%，確保價格合理。
平台將開放予其他非車隊的士司機加入，擴
大服務覆蓋範圍。
為確保服務質素，車隊將為司機提供全面培
訓，涵蓋電動的士駕駛技巧、禮貌待客及應對
特殊乘客需求。屢被投訴的司機會被減少派
單，嚴重違規者更會被即時解僱，確保乘客享
有高質服務。

香港文匯報訊（記者 唐文）機管局機場運行執行總監姚兆聰昨
日向傳媒表示，香港機場已針對「粵車南下」第一階段需求，於
港珠澳大橋香港口岸禁區內設立「轉機停車場」及「訪港停車
場」，分別服務轉機旅客及訪港旅客。兩個停車場均已接近完
工，合共可提供約1,800個停車位，另有200個落客位，相信是全
港首個全自動化停車場，「只要交低車，系統就會托起車移送安
置，然後有接駁車直達禁區。」
姚兆聰指出，轉機停車場允許大灣區內地居民駕車抵達後直接停
泊，無須通過香港海關即可快速轉機，簡化通關流程；訪港停車場
則為計劃在香港停留的旅客提供便利，方便他們探索香港的旅遊及
購物景點，「這兩個停車場位於港珠澳大橋香港口岸附近，停車
後，旅客可透過公共巴士或專車快速抵達機場，無需繁瑣手續。」
特區政府運輸及物流局昨日回覆香港文匯報查詢時表示，正繼
續與各內地單位積極探討「粵車南下」的詳細方案和實施安排，
預期今年內公布細節。該局指出，據了解內地相關部門一直致力
提升大橋珠海口岸的通關效率，香港特區政府亦採取不同措施提
升大橋香港口岸方面的通關能力。特區政府會繼續與內地相關部
門保持緊密聯繫，確保大橋車流暢順，加強善用大橋。

香港文匯報訊（記者 唐文）香港國際機場持續
推進基礎設施升級，繼三跑道系統於去年11月投
入運作後，重建後的二號客運大樓（T2）將於今年
9月23日起分階段啟用，旅遊車候車大堂將率先開
放，為等待旅遊巴的遊客提供休閒購物空間。其他
T2設施料最快明年3月啟用，香港快運、香港航空
等部分本地航空公司櫃枱屆時或將搬遷至T2，但
不包括國泰航空。香港機場管理局行政總裁張李佳
蕙昨日透露，兩座客運大樓定位不同，T2主打區
域性、短途航空，希望運作初期可分流約20%的現
有客量；T1則作為長線、轉機等航班的運輸樞
紐。
二號客運大樓的旅遊車候車大堂設有41個停車

位，供旅遊巴士、跨境客車、轎車及居民旅遊車使
用。現時位於一號客運大樓及四號停車場的跨境客
車和轎車售票櫃位、上客位，以及一號停車場的旅
遊車上落客區，將全部遷移至新候車大堂，以助釋
放一號停車場空間，同時分流二號客運大樓繁忙時
段的交通壓力。

二號客運大樓擬分階段投入服務
二號客運大樓採取分階段啟用策略，離境大堂及

相關設施預計最快於明年3月啟用。旅客完成辦理
離境手續後，將通過自動捷運系統前往一號客運廊

登機。二號客運廊及抵港大堂則視乎客流復甦情
況，擬於2026年底至2027年初啟用。一號客運大樓
現時每年最高處理量8,000萬人次，張李佳蕙指出去
年機場全年客流量約為5,600萬人次，料今年增至
6,300萬至6,800萬人次，「旅客量還未恢復至疫情
前水平，加上不希望T1完全滿負荷運作，故具體啟
用T2的時間要視乎客量恢復情況，看航空公司和地
勤的準備。」
為提升服務效率，二號客運大樓將廣泛採用自助

化設施，包括自助登機證領取及行李託運系統。張
李佳蕙指出，轉機業務是香港機場作為超級樞紐的
核心優勢之一，2019年轉機旅客約佔總客流30%，
不僅帶動機場零售及餐飲消費，亦提升航班頻次和

航線網絡覆蓋，「轉機業務可讓客座率從60%至
70%提升至80%，吸引更多航空公司開通航線。如
果僅靠本地客源，香港難以維持現有航線密度。」
張李佳蕙指出，機管局注重建設智慧機場，其中

機場控制中心匯集多個主要航空公司合作夥伴，實
現實時數據共享。中心大熒幕展示航班準點率、行
李轉運效率、機坪運作狀況等指標數據，中心亦運
用 5G網絡、人工智能（AI）及生
物識別技術，監控跑道風速、旅客
流量及道路狀況，「即使面對颱風
等特殊情況，也能通過AI預測滯留
人數，及時調配巴士及的士資源，
確保旅客便利。」

香港文匯報訊 選民登記運動將於6月2日截止。
政制及內地事務局在社交平台提醒，選民可以用
「智方便」或者上vr.gov.hk登入「選民資料網上查
閱系統」，查詢自己的登記狀況。已經是選民的無
須再登記，但如果要更新資料甚至尚未登記，便記
得在6月2日或之前通知選舉事務處。
運輸及物流局局長陳美寶日前聯同副局長廖振新
及政治助理陳閱川，走訪堅尼地城社區綜合大樓選
民登記站，鼓勵合資格的市民做好登記。陳美寶在
社交平台表示，現場不少熱心市民主動查詢登記程
序，展現公民意識，呼籲市民把握時間在最後截止
日前完成選民登記，並為工作人員和義工朋友打
氣。
教育局局長蔡若蓮、副局長施俊輝、政治助理蕭

嘉怡、油尖旺民政事務專員余健強和一眾區議員，
昨日前往旺角道行人天橋的選民登記站，為工作人
員和義工打氣，並派發宣傳單張，鼓勵市民把握機

會登記做選民。他們向中學生介紹立法會的組成和
職能，讓同學們對立法會選舉有更深入的認識，明
白履行公民責任的重要性。

蔡若蓮已去信全體教育局同事，呼籲所有未登記
的同事，登記成為教育界功能界別和地方選區選
民，為教育界樹立良好榜樣。

香港文匯報訊（記者 費小燁）香港特區政
府正按「收回成本」和「用者自付」原則釐訂
及檢討各項政府收費，一般而言應訂於足以收
回提供物品或服務全部成本的水平。特區政府
保安局昨日向立法會提交的文件表示，建議根
據最新的成本檢討結果調整入境處轄下28項收
費，包括將16歲以上人士32頁及48頁的特區
護照收費，分別調高60元至430元及520元；
未滿16歲人士的特區護照收費則提高30元至
215元及260元。保安局預計修訂法例後，於
今年9月實施新收費，估計調整28項收費後，
每年可增加約1.04億元收入。
據文件顯示，是次調整涵蓋《入境規例》
（第 115A 章）下18項收費，以及《香港特別
行政區護照條例》（第 539 章）下的10項收
費。考慮到公眾反應，保安局認為一次過把所
有收費調整至收回全部成本的水平並不切實可
行，因此建議調高收費約3%至51%不等以期
逐步收回全部成本。修訂法例生效後，各項收
費的收回成本率可由14%至94%，升至19%至
100%。
該局指出，日後調整收費時會繼續以收回全
部成本為目標，並會定期檢討。該局強調，相
關收費對大部分市民的日常生活影響輕微，對
一般營商活動影響亦有限。

機場旅遊車候車大堂9月率先啟用
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●陳美寶走訪堅尼地城社區綜合大樓選民登記站，鼓勵合資
格的市民做好登記。 運輸及物流局Fb圖片

●香港機場管理局行政總裁張李佳蕙
香港文匯報記者唐文 攝

●蔡若蓮前往旺角道行人天橋的選民登記站，
為工作人員和義工打氣。 蔡若蓮Fb圖片

香港文匯報訊（記者 蕭景源）昨早9時17
分，警方接報指一名64歲姓黎男工人在深水
埗欽明路潤發倉庫碼頭工作期間，突遭一艘
拖船斷開的鋼纜擊中右腳大量出血，救援人
員到場將事主送往伊利沙伯醫院救治，其間
傷者保持清醒。這是香港7天內發生的第二

宗涉及斷纜的工業意外，共造成1死1傷。
據了解，男事主是肇事拖船的船員，事發
時該拖船停泊岸邊，他在船頭工作，其間疑
因突然出現大浪，令拖船不穩掀起，更致拖
船連接碼頭的一條鋼纜意外斷開，事主走避
不及被斷開的鋼纜擊中右腳血流如注。
警方經調查後，相信事件無可疑，列作工
業意外有人意外受傷跟進。
上周二（20日）凌晨，一艘躉船由拖船從
將軍澳拖至新油麻地避風塘錨地附近時，有
一艘船隻在兩船左邊約30米外駛過，其間疑
產生的波浪令兩船出現搖晃，並令連接兩船
的兩條鋼纜收緊及突然斷開。一名在躉船甲
板上工作的61歲姓張男工人，當場被斷開的
鋼纜擊中重創昏迷，他的右前臂更被鋼纜擊
斷飛彈海中下落不明，事主送院搶救無效不
治，其斷臂事隔3日至上周五（23日）浮出
海面才被尋回。

碼頭工遭鋼纜扑爆腳 斷纜意外7天兩宗

●意外現場為深水埗欽明路潤發倉庫碼頭。
香港文匯報記者鄧偉明攝

●港鐵將軍澳線上周四放工時段，因電力故障須罰1,920萬元，將設一日提供半價乘車優惠。 資料圖片

陳美寶蔡若蓮落區 籲市民登記做選民

掃碼睇片


